

## Entrevista a S.E. la Presidenta de la República, Michelle Bachelet Jeria, en Radio Ventisqueros

Coyhaique, 21 de Abril de 2017

Pregunta: Presidenta, cómo está, buenas tardes, gusto en saludarla, bienvenida a la región, a la ciudad y a los estudios de "Ventisqueros".

Presidenta Bachelet: Buenas tardes Manuel, encantada de estar aquí con ustedes en Radio "Ventisqueros", y feliz de haber venido a esta región, donde hemos podido compartir buenas noticias y también, obviamente, conocer de los avances y desafíos que quedan por delante.

Pregunta: ¿Qué hizo hoy día en la mañana, Presidenta? ¿Cómo se siente usted, cómo llegó a la región, cómo la recibió la gente?

Presidenta Bachelet: Nosotros llegamos anoche, hemos podido conversar con personas, ha sido la gente muy agradable, muy amable. Bueno, hemos estado en actividades que han sido también muy positivas. Yo me siento muy bien y muy contenta de volver a esta región, que es hermosa, llena de desafíos, pero hermosa.

Pregunta: Así es, sin duda, Presidenta. Cuénteme, usted estuvo visitando a Nabila Rifo.

Presidenta Bachelet: Sí, la estuve visitando. Yo la visité apenas ella llegó a Santiago derivada desde acá, apenas recibió esa tremenda



violencia contra ella, pero en ese momento ella estaba en coma, sedada, por lo tanto, no tuvimos oportunidad de conversar. Y luego, cuando vine a Aysén prontamente después, visité a su madre, la señora Noelia, conocí a los hijos, a las hermanas de Nabila. Así que tuvimos ahí una conversación privada, para poder saber cómo estaba ella, cómo se encontraba. Y me impresionó que, pese al dolor, al sufrimiento que ha tenido, ella ha ido recuperando su fuerza, ha ido empezando a aprender a vivir con estas nuevas condiciones.

Pregunta: El día martes se entregó un veredicto...

Presidenta Bachelet: Lo sé.

Pregunta: ....en el Tribunal de Juicio Oral en lo Penal. Viene la condena el próximo día 2 de mayo.

Presidenta Bachelet: El 2 de mayo, efectivamente.

Pregunta: ¿Usted qué me dice de todo lo que sucedió el pasado día martes, con respecto a este caso?

Presidenta Bachelet: Mire, a mí no me corresponde pronunciarme como juez o como abogado. Lo que sí creo es que todo lo que vaya en la dirección de justicia para Nabila, es necesario.

Pregunta: ¿Se está haciendo justicia, Presidenta, con esto?

Presidenta Bachelet: Yo espero que sí, yo espero que sí. Vamos a ver cuál es la sentencia definitiva.

Pregunta: ¿Y Nabila Rifo qué le dijo?

Presidenta Bachelet: Que ella sentía que se estaba haciendo justicia, por el hecho de haber sacado un fallo de culpabilidad, en términos de la violencia, en términos de agresiones graves y gravísimas y que, bueno, ella sentía que se avanzaba hacia mayor justicia. Pero que



también ella, bueno, primero que nada, ella está muy involucrada con lo que es que sus hijos puedan seguir creciendo en la mejor forma posible, poder ella reaprender a vivir de esta nueva manera, de manera también de poder sacar a la familia adelante, agradeció el apoyo que ha recibido. Y, sin duda, conversamos también sobre otras necesidades que tiene.

Pregunta: Presidenta, vamos a la Universidad de Aysén, ¿le parece? Estuvo en la inauguración del año académico.

Presidenta Bachelet: Bueno, primero visitamos la que no es la morada definitiva, pero que está muy bonita. Yo, antes, cuando venía como ministra y como Presidenta, me quedaba a alojar ahí, así que conocía el lugar, lo que hoy día es el Campus Río Simpson, que era la hostería antes, y la verdad que pudimos ver las condiciones para los académicos, también para los trabajadores y para los estudiantes. Y después tuvimos una reunión con un grupo de jóvenes que eran beneficiarios de la gratuidad.

De verdad, de los 92 alumnos que han ingresado en las 5 carreras, 46 tienen gratuidad, es decir, el 50%. Y eso es una muy buena noticia.

Pero tuvimos una instancia, por un lado, de valorar lo que ha implicado la generación, la creación de la Universidad de Aysén, en un contexto de gratuidad y, además, escuchar las preocupaciones, los anhelos, las dudas de los chiquillos, "esto continuará adelante, cómo vamos a asegurar que la Universidad siga recibiendo los recursos". Fue una conversación muy, muy buena con las chiquillas y chiquillos.

Bueno, hay una cosa interesante, que la mayoría de los estudiantes son mujeres, hay más mujeres que hombres, en distintas carreras.

Y luego participamos en el acto inaugural del año académico, donde yo creo que lo que uno podía apreciar era la tremenda alegría.



Fíjese, Manuel, que junto con la Universidad de O'Higgins, hacía 70 años que el Estado de Chile no generaba una universidad estatal. Entonces, estas dos universidades, luego de 70 años, están cumpliendo con algo que es importante, no sólo que el conjunto del territorio chileno tenga universidad estatal, porque sabemos que universidad estatal también es sinónimo de diversidad, de pluralismo, de laicidad, de que las personas puedan realmente contribuir libremente al desarrollo de la región.

Así que creo que es una tremenda oportunidad para los chiquillos. Me imagino para las familias, que antes tenían que viajar fuera sus hijos, hablando con el alcalde, con la intendenta, tuvieron que ir a estudiar afuera, y el futuro ya de sus nietos, de sus hijos, ya va a ser distinto. Yo creo que eso es importante.

Y, por otro lado, esperamos continuar avanzando, a través de la Ley de Presupuesto, pero luego a través de la Ley de Educación Superior, para que la gratuidad pueda llegar a ser universal.

Pregunta: Señora Presidenta, ayer estuve conversando con un ex diputado de la Región de Aysén, Baldemar Carrasco Muñoz, destacado profesor también. Hicimos un poco de historia: la primera vez que se pidió una universidad, fue allá por el año 1990. Transcurrieron muchos gobiernos. ¿Por qué pasó tanto tiempo, Presidenta? ¿Usted tiene alguna respuesta? Y para concretarse en su Gobierno, claro está.

Presidenta Bachelet: O sea, yo la verdad creo que éstas son las típicas discusiones cuando entra a discutir gente que mira el país desde una óptica muchas veces más económica, cuando no hay recursos para todo y hay que priorizar.

Pregunta: Ahora sí había recursos ¿no?

Presidenta Bachelet: Bueno, los dispusimos "para". Entonces, yo le cuento, porque tuve la misma experiencia como ministra de Salud, y



antes como asesora de Salud, cuando se discutía sobre el Hospital Regional, y nosotros decíamos "tiene que ser un Hospital Regional de primer nivel". Pero si usted va, por ejemplo, al Banco Mundial, al BID, ellos tienen criterios de eficiencia económica.

Entonces, generalmente, por el tamaño de la población, a uno le dicen "no, no es rentable económicamente, del punto de vista eficiencia económica, tener un hospital de primer nivel". Y mi pelea era decir "no, costo-eficiencia es importante, pero también equidad es clave. Y es absurdo que nuestros habitantes de Coyhaique tengan que irse a la Argentina a atenderse".

Entonces, yo siempre he dado la pelea por tener el mejor nivel, aunque la población sea más pequeña que los estándares internacionales recomiendan.

Yo creo que lo mismo pasaba acá con la universidad, que la gente decía "mira, la población no es tan grande, mejor usemos los recursos en apoyarlos con becas de mantención y todo aquello".

Y en mi primer Gobierno yo intenté hacer la Universidad de O'Higgins, dejé listo el territorio, el terreno, la construcción pero, finalmente, llegó el Gobierno posterior y consideró que había universidades privadas, que no era necesaria.

Acá también se decía que había algunas universidades públicas, que no eran estatales, eran públicas. Sin embargo, recorriendo yo en mi última candidatura, yo llegué a la convicción de que aquí se necesitaba una universidad estatal, lo incluimos en nuestro programa, lo anunciamos el 2014, aprobamos la ley el 2015, y desde ese momento se ha estado en el trabajo de la formación, de la implementación, de definir qué carreras.

Y la idea es que esta universidad, que hoy día parte con un número de carreras, pero que vaya creciendo el número de carreras, el número



de académicos, porque la idea es que sea una universidad lo más compleja y completa posible, y de gran calidad.

Y así también, de pasadita, taparle la boca a los que creían que no era necesaria una universidad aquí en Aysén.

Pregunta: Perfecto, gracias Presidenta. La llevo ahora al tema de conectividad. El anhelo, el sueño de muchos años, de los patagones, de la Región de Aysén, es tener una conectividad terrestre. Ojalá, de alguna u otra manera, que no exista el sistema bimodal o que haya naves más rápidas, más seguras, para un transporte más rápido. ¿Qué nos puede conversar de eso, Presidenta? ¿Qué nos puede adelantar?

Presidenta Bachelet: A ver, yo diría que en muchas partes del mundo lo bimodal no es malo. O sea, yo he estado en Suecia, en distintos lugares donde efectivamente hay mar, hay canales, hay lagos, entonces uno tiene distintos tipos. Lo que importa es que sean eficientes, que estén adecuados, que sean dignos y que estén dentro de un costo permitido para las personas. Entonces, lo bimodal *per sé* no es malo.

Y en el Plan de Desarrollo de las Zonas Extremas había mucho considerado en este sentido, desde distintos puntos de vista.

Por ejemplo, usted se acuerda la barcaza que hace el recorrido entre Magallanes y Aysén, y ahí pueden subir autos, es primera vez que vamos a tener, aunque sea bimodal, conectividad de todo el territorio, sin tener que pasar por Argentina, necesariamente; tenemos también la infraestructura portuaria en Ibáñez, en Chile Chico; se mejoró el refugio del aeródromo de Villa O'Higgins, es decir, conectividad aérea también; finalizaron las obras de mejoramiento del Paseo Baquedano aquí en Coyhaique. O sea, estoy hablando en general de lo que ha sido el Plan de Zonas Extremas.



Y en lo que hemos estado un poquito atrasados, porque se cayó la licitación del cable submarino que queríamos, sabemos que aquí el Internet es lento, y nosotros sabemos que conectividad no es sólo física, también es digital, pero estamos ahora llamando a una nueva licitación en este sentido, y esperamos poder licitar este año para que se pueda empezar a la brevedad la construcción de ese cable submarino, que va a permitir que la Región de Aysén y Magallanes puedan contar con una conectividad digital mucho más importante.

Estamos apurando la máquina para que esto salga lo antes posible.

Pregunta: ¿Con eso quedaríamos a la altura del resto del país en tecnología de este tipo, Presidenta?

Presidenta Bachelet: Sí, sin duda, sin duda que sí, sin duda, y no dependeríamos tampoco de la conectividad que hoy día nos está otorgando Argentina pero que muchas veces tiene...

Pregunta: ¿Y será mucho más económica, Presidenta, o no?

Presidenta Bachelet: Yo, mire, le mentiría si le dijera sí o no, porque no tengo claro, aquí va a depender de lo que se licite, cómo se licite, pero yo diría, en general, en una época en que las tecnologías avanzan tan rápidamente, los costos van disminuyendo. Es lo que vemos, por ejemplo, en algo que, claro, no es lo primero que uno piensa en esta región, como son los paneles solares, pero que también pueden tener un cierto uso. Hoy día la tecnología cuesta pero una, no sé, pues, una vigésima parte de lo que costaba hace algunos años.

Pregunta: Se lo pregunto, Presidenta, porque aquí en la región, usted sabe que todo cuesta un poco más.

Presidenta Bachelet: Así es.



Pregunta: O el doble, y en muchos casos también el triple. Por eso le preguntaba justamente si manejaba algún costo de esto.

Presidenta Bachelet: En este momento no lo tengo. Como yo le decía denantes, el servicio es subvencionado, bueno, en general, usted sabe que ésta es una región que tiene mucha subvención, porque tenemos claro que los costos son altos y que no se le puede traspasar el costo a las personas.

Tenemos la barcaza Crux Australis, de la cual hablábamos hace un ratito, que conecta todo el territorio nacional, tiene un subsidio para carga y para pasajeros. Adicionalmente, a los servicios prestados por la nave Jacaf, se sumó la nueva barcaza Queulat, aumentando la frecuencia de viajes de acuerdo a la demanda del transporte. Y también se logró unir a las familias, mediante otra tecnología que fue servicio de telefonía e Internet móvil a 55 sectores rurales de la Región de Aysén, a través de iluminación.

Pregunta: Eso es importante.

Presidenta Bachelet: Es verdad que a veces sale más caro, pero en cada caso siempre el Estado tiene que pensar en cómo subsidia a las personas para que no les salga tan alto el costo de tener las mismas oportunidades que en el resto. Pero, por otro lado, sabemos que es más caro, es más lejos, usted tiene que tener tendido eléctrico más difícil. Por ejemplo, hay que pensar en todo eso para ver cuáles son las mejores opciones.

Por ejemplo, yo sé que un tema muy importante en la región es la contaminación.

Pregunta: Precisamente de eso le quería hablar, Presidenta.

Presidenta Bachelet: Es que me preocupa. Conversé también con los chiquillos, los estudiantes, y hay un plan de descontaminación que considera distintos aspectos: uno es leña seca y poder tener galpones



de guardado de leña y poder garantizar leña más seca, a pesar de que como es más cara la seca que la verde, hace que el desincentivo a eso sea importante.

Pero también tenemos el recambio de calefactores y estufas, en la cual hay un subsidio del 90% para poder cambiar cerca de 10 mil calefactores para estufas limpias y eficientes, en tres líneas: una es leña seca, las otras son parafina, con tecnologías nuevas y buenas estufas no contamina, y la tercera es pellets.

Pero la otra parte, y yo le decía leña seca, el subsidio de recambio de calefactores y estufas, y la tercera parte es subsidios para algo que es clave, que es la aislación térmica de las casas. De hecho, todas las casas nuevas construidas ya vienen con aislación térmica, con termopaneles en las ventanas, que va a contribuir a que el calor no se escape, se mantenga y uno necesite gastar menos energía, menos electricidad, menos combustible para calentar.

Fíjese que hay un programa de condominios, acá no hay muchos condominios, porque ésta es una zona donde hay más casas, pero en la Región Metropolitana y otras regiones del país hay muchos condominios muy antiguos, y tenemos un programa de mejoramiento de esos condominios, con los cuales yo he ido después y uno ve en invierno con termopaneles, con aislación, cómo se calienta, se mantiene el calor y no requieren el uso. Por supuesto que aquí es distinto, las temperaturas son otras, pero por lo mismo que es más necesaria que nunca la aislación térmica.

Pregunta: Presidenta, ¿alguna matriz energética, pensar en combustible, electricidad, pensar en gas a futuro?

Presidenta Bachelet: Como le digo, algunos están pensando en parafina, que sería una opción más barata que otra. Gas, es una opción interesante, pero ahí lo que sucede es que no es a corto plazo el gas, porque aquí uno puede tener gas de balones, y hay que mirar cómo saldría el costo gas-leña-parafina. Esos estudios los está



haciendo la Seremía de Energía, con el Ministerio de Energía. Y lo ideal son redes de gas. Pero todo eso requiere una construcción. Entonces, no es algo que yo diga "mañana va a estar todo listo", y es caro, porque se tendría que traer, ENAP está analizando un plan para traer desde Magallanes gas acá, pero el trecho no es corto, y además hay que generar todo el sistema de redes a nivel de las ciudades y los poblados.

Entonces, yo creo que es perfectamente viable pensar en eso, pero yo quisiera que se terminen los estudios para saber cuánto significa, y a lo mejor, como en muchas partes de Chile, vamos a tener que tener una matriz energética con distintas alternativas, en algunos casos gas, en otros casos parafina, en otros leña, pero tratando de tener leña seca.

Pero es claro que la contaminación es un problema, lo tenemos súper claro y se está trabajando con mucha intensidad.

Pregunta: Presidenta, ¿usted está conforme con todo lo que se ha hecho acá en su Gobierno, en este Gobierno, en la Región de Aysén?

Presidenta Bachelet: O sea, usted sabe, uno como Presidenta siempre quisiera que todo avanzara más rápido, que pudiéramos dar solución a más personas, pero hay cosas que yo he visto y que son hermosas. Por ejemplo, yendo hoy día hacia lo que va a ser ese maravilloso Museo, el más grande de Chile, ahí donde estaba La Estancia, eso me parece que es el barrio que le llaman, toda esa parte, Escuela Agrícola.

Pregunta: Escuela Agrícola, correcto.

Presidenta Bachelet: Bueno, ahí va a estar la futura Universidad de Aysén, está la Universidad Austral, hay un enorme local de la PDI, hay unos barrios, viviendas sociales preciosos, barrios que se están construyendo, y tenemos todo el Plan de Zonas Extremas. Entonces,



cuando mira, uno dice "sí, yo quisiera que fuéramos más rápido; sí, yo quisiera que cumpliéramos con todo, con las personas".

Pero, sin duda, hay algo que sí quiero reconocer, y es que hemos dado una fuerza, una inversión como nunca antes en la historia aquí, en las últimas décadas, aquí en esta región, que probablemente requiere mucho más, vamos a construir la Zona Franca, en fin, hay muchas cosas que tenemos en carpeta, y algunos ya no en carpeta sino que en ejecución, y algunos proyectos terminados, la gran mayoría, entonces, de seguro, como pasa siempre, una vez que uno entrega todo esto, ya pasan a ser parte del paisaje, ya no se valora. Entonces, uno empieza a pensar en otras cosas. Pero eso es el desarrollo y eso es lo que corresponde, que las regiones puedan continuar aspirando a más y más.

Yo creo que hemos hecho cosas importantes, de seguro tenemos mucho más que hacer, y sólo puedo decirle que hasta el último día de mi Gobierno vamos a seguir trabajando para que Aysén, bueno, vamos a seguir trabajando en descentralización, para que algún día los propios ayseninos puedan elegir a su gobernador regional, tenemos esos proyectos de ley discutiéndose en el Parlamento, y yo decir que vamos a trabajar con fuerza, seguir hasta el último día.

Pregunta: Presidenta, muchas gracias. Ha sido un gusto tenerla acá con nosotros, en nuestros estudios. Usted regresa ya a Santiago, ¿no?

Presidenta Bachelet: Sí, en un rato más, tengo algunas actividades en Santiago que lamentablemente no pude modificar, pero volveré, volveré a Aysén cuando tengamos, yo no hago visitas de médico, sino que vengo cuando hay avances o hay cosas que inaugurar.

Yo quiero decirle que yo sé que ésta es una región que ha definido el turismo como una de las cosas fundamentales, y estoy muy impresionada. La otra vez que bien me entregaron un libro sobre la



cantidad de hospedajes, restaurantes, toda la gastronomía y, por otro lado, los mejoramientos de la costanera, de tantas cosas.

Este Museo, que va a ser una cosa maravillosa, que además no sólo va a ser un Museo, va a tener espacios de encuentro, de debate. Como decíamos hace un poquito rato, los museos y las bibliotecas ya no son esos lugares silenciosos, donde se iba a leer, sino que son lugares de debate, de encuentro, de comunidad, de personas.

Y creo que de verdad, además de otras áreas y vocaciones productivas tradicionales, creo que en esta región el turismo, de verdad, tiene una cantidad de oportunidades maravillosas. De hecho, me contaban que ya no es sólo en el verano, que todo el año.

De hecho, en el hotel donde yo me alojé no se pudo alojar toda la delegación, porque estaba copado y me decía "y eso, qué bueno, y qué bueno para la región", ¿no es cierto?

Pregunta: Sin duda alguna, Presidenta.

Presidenta Bachelet: Pero a la vez cuidando el medio ambiente.

Pregunta: Así es. Muchas gracias por conversar con nosotros.

Presidenta Bachelet: Muchas gracias, Manuel, que esté muy bien, cariños a todos quienes escuchan.

Pregunta: Mucho éxito, qué le vaya muy bien.

Presidenta Bachelet: Muchas gracias.

\* \* \* \* \*

Coyhaique, 21 de Abril de 2017. Mls/lfs.